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在自己的第一部长篇小说《陌上》出版之后，《长篇小说选刊》杂志社主编付秀莹收到河北母校中学的邀请：回去做一场文学之路的讲座。

对于故乡人来说，这位出生于1976年的女作家，还是一个励志典范，故乡需要她去勉励那些在学的少年。

《陌上》出版后，来自家乡的赠书求索不断，付秀莹都一一满足。她知道，作为作家本人的赠书，对拿到书的故乡人而言是一种体面。

付秀莹的家乡，正是她笔下“芳村”的原型。

“芳村这地方，怎么说呢”

钱报记者：《陌上》是您的第一部长篇小

说，完成后的感想如何？

付秀莹：这部长篇花了三年时间。我的

工作是编辑，这三年里，我不断往返北京和故

乡，很多感触很多想法在心头肿胀着，尖叫

着，不吐不快。我几乎每天都要跟父亲通

话。我跟父亲交谈的姿势，就是我跟故乡交

谈的姿势。这种通话琐碎家常，絮絮叨叨，其

实很珍贵。由此我能够对那个村庄内部的肌

理和细微褶皱了若指掌。

《陌上》写得很辛苦，因为其中有着太多

的情感牵扯和内心煎熬，当我终于完成三十

万字时，内心的火焰才渐渐平息下来，是那种

长久劳作之后小憩时的甜美和满足。

钱报记者：《陌上》写的是您一直关注的

“芳村”。但与此前的创作相比，它呈现了一

个庞大的群像，您择选人物时，是否具有某种

标准？

付秀莹：《陌上》几乎是挨家挨户的，写了

很多芳村的小人物。在人物选择上尽量做到

典型化，尽可能涵盖各个阶层各种行业，呈现

他们不同的生存状态和精神面目。

书里塑造了很多女性形象，翠台，素台，

香罗，春米，小别扭媳妇，老莲婶子，小蚂蚱媳

妇⋯⋯还有各种男性，既有首富大全这种成

功人物，也有根来根生这种被时代抛弃的边

缘人，有村干部建信这种政治权力的核心代

表，也有依附权力和财富的各色乡民。塑造

典型人物，是小说家的重要道德之一。

钱报记者：您自己最喜欢哪一个？

付秀莹：每一个我都爱，其实是又爱又

恨，又惊又痛。最有感触的，是望日莲。这个

女子美丽泼辣，在男性世界身段柔软，长袖善

舞，在两性关系之间始终掌握主动权。这与

传统意义上的农村女性形象迥异。望日莲反

抗命运的方式决绝激烈，其实包含了丰富复

杂的意味在里面，这种鲜明性格使她醒目又

孤单。

钱报记者：我注意到，从《爱情到处流转》

到《陌上》，您很喜欢写的一句话是：“芳村这

个地方，怎么说呢。”这个句子反复出现。

付秀莹：这个句子其实我是无意识的，或

者说不自觉的，但细心的读者竟然注意到了。

评论家马兵先生有一篇文章就叫做《芳

村这地方，怎么说呢——略论<陌上>的本土

叙事》，结尾有一段话：“芳村这地方，怎么说

呢”，这是小说中一再出现的话，也是楔子和

尾声的第一句。这个日常化的表述不但在修

辞的意义上带来鲜活又体贴的口语，其实更

隐含着一个基本的情感态度，人物时有悲凉

之境，天地时有悲凉之声，可是作者那种不忍

之心却让读者见识得分明，这个叙述姿态烘

托出小说外弛内张的节奏。“怎么说呢”？不

可说，写来却千言万语。我总以为芳村的故

事未完，而小说里的每个故事，每个人的命运

也都未完成，这种对“叙述完成”的抵制，是文

本层面的，更让小说与我们时代的乡土保持

着富有体温的共振。

这分析很是确当。万千感慨，不知从何

说起，亦不知如何言说。其实是一声深长的

叹息。叹息之余，是沉默。对芳村这地方，一

言难以道尽。

“谁规定长篇小说一定是这样的呢”

钱报记者：有人认为您的这部小说没有

特别明晰的主线，25个章节特别像25个短篇

小说。您怎么看？

付秀莹：《陌上》不是那种传统意义的长

篇结构，有一个按照线性时间发展的从始至

终的故事。我是采用散点透视的笔法，试图

呈现一个村庄的整体面目。有人说这是艺术

上的冒险，也有人说这是了不起的大胆。

我觉得文无定法。有谁规定长篇小说一

定是这样的，而不是那样的呢。重要的是，创

作是否有魅力有光彩，是否有打动人心的力

量。

钱报记者：这些年，有哪些作品是您视为

创作生涯节点的？

付秀莹：这些年的写作，有个重要的文学

地理坐标，就是芳村。我一直试图用文字建

构一个属于自己的文学世界。无论是乡村题

材，还是城市题材，芳村始终都在场。

《爱情到处流传》算是成名作，意义自不

待言。中篇《旧院》，虽然没有那么受人瞩目，

但个人以为是我中篇小说的代表之作。然后

就是《陌上》。这是我的第一部长篇，也是多

年来芳村这个文学地理的集中亮相。对我而

言，意义非凡。

钱报记者：有哪些作家对您影响比较大?

付秀莹：最怕被问到这个问题，因为实在

不好回答。

置身于一个伟大的文学传统之中，受濡

染受熏陶是不自觉不自知的。陈世骧先生在

《中国文学的抒情传统》中说，中国文学和西

方文学传统并列，中国的抒情传统马上显露

出来。中国文学的荣耀并不在史诗，它的光

荣在抒情的传统里。在审美向度上，我钟情

这个传统，也深受影响，我的小说可能有一种

内在的抒情性。

钱报记者：现在许多读者习惯阅读网络小

说，通俗小说，对纯文学比较忽视。您怎么看？

付秀莹：中国当代文学的问题就是，争先

恐后往外奔，向外看，浮躁功利，缺少好文学

应有的耐心和定力。

多媒体时代的阅读必然多是碎片化的浅

阅读，手机屏幕上的快速阅读，怎么能跟灯下

捧读一本书的感觉相提并论呢。大众在时代

风潮裹挟之下身不由己，的确是一个问题。

而另一个问题是，当代纯文学，是否能够创作

出真正有魅力的作品，是否能够产生吸引读

者的强大力量。

付秀莹，生于1976年，河北人。著有小说集《爱情到处流传》《朱颜记》《花好月圆》等。

本报记者 陈淡宁
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行行 “我不断往返北京和故乡，很多感触在心头肿胀着”
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